

Premiers jalons d'un accroissement du commerce *(Suite de la page 1)*

penchera également sur les approches et intérêts communs en matière d'éducation technique, appliquée et permanente.

• La création d'un Conseil des entreprises et de l'enseignement supérieur nord-américain, composé de hauts responsables du monde des affaires et des milieux de l'enseignement supérieur de nos trois pays, et qui se ferait le champion, dans ces deux secteurs et à travers l'Amérique du Nord, d'un partenariat plus solide en vue de la réalisation d'objectifs communs.

(* On peut se procurer le Communiqué de Vancouver, qui contient aussi les autres conclusions. Voir à la fin de cet article.)

Le monde des affaires et les milieux de l'enseignement supérieur canadiens n'ont pas tardé à se mobiliser pour donner suite à l'initiative visant la création du NADERN. Les membres du groupe de travail ont été les premiers à réagir en rédigeant des règlements administratifs pour ce réseau. Un certain nombre d'organisations canadiennes ont indiqué qu'elles étaient intéressées à former un réseau avec des homologues américains et mexicains.

En ce qui concerne l'initiative canadienne d'entreprise/éducation, l'Association des collèges communautaires du Canada (ACCC), organisme national représentant 180 collèges communautaires et instituts de technologie, élabore actuellement un plan de mise en oeuvre auquel participent divers établissements d'enseignement collégial, le gouvernement fédéral ainsi que des entreprises et des secteurs industriels. Ce plan a pour objet la promotion des échanges commerciaux entre les trois pays.

Quant à la troisième initiative, le Forum Entreprises-Universités a déjà indiqué qu'il était disposé à se faire le champion, de concert avec son homologue américain, de la formation du Conseil des entreprises et de l'enseignement supérieur nord-américain. Le

gouvernement du Canada n'a pas ménagé ses efforts pour harmoniser notre réponse aux initiatives de coopération nord-américaine dans les domaines de l'enseignement, de la recherche et de la formation. Dans le cadre du suivi des initiatives de Vancouver, les membres canadiens du groupe de travail, des représentants des ministères et organismes fédéraux intéressés et des délégués des milieux de l'enseignement supérieur se sont réunis afin de déterminer les activités que les ministères et organismes fédéraux pourraient et devraient entreprendre dans l'immédiat.

Le Conseil de recherches en sciences humaines du Canada a organisé, en coopération avec le Centre de recherches pour le développement international, une réunion trilatérale sur la collaboration en matière de recherche lors de laquelle il a été décidé de lancer, à compter de 1994, un stage d'été financé conjointement par les trois pays afin d'établir un programme de recherches à la croisée des chemins de l'innovation, de la compétitivité et de la durabilité.

Au Mexique, on a mis de côté des fonds pour l'initiative trilatérale. On a établi divers fonds d'affectation spéciale, y compris des fonds distincts pour le perfectionnement du corps enseignant, l'infrastructure des télécommunications - notamment à titre de soutien de l'initiative NADERN, et les études nord-américaines.

Les États-Unis ont démontré qu'ils étaient intéressés et déterminés à poursuivre l'initiative trilatérale en réorganisant l'ordre des priorités de l'United States Information Agency (USIA), qui a déjà parrainé un certain nombre de projets dans le cadre de son University Affiliations Program.

Le Groupe de travail nord-américain en matière d'enseignement supérieur, de recherche et de formation s'est de nouveau réuni au début de janvier à Oaxaca, au Mexique, afin de discuter de l'état des progrès et de nouvelles voies relativement à la mise en oeuvre

des conclusions du symposium de Vancouver. Les mesures visant à mettre en oeuvre ces conclusions devraient compléter les efforts des organisations qui s'y emploient déjà.

L'une de ces organisations, et non la moindre, est le North American Institute (NAMI). C'est une organisation trilatérale, apolitique et sans but lucratif, qui sert de tribune pour la formulation coopérative d'idées et de propositions d'encadrement de la communauté nord-américaine en formation. Le NAMI met en contact des décideurs canadiens, américains et mexicains qui appuient ce genre d'approche coopérative. Le NAMI a dernièrement publié deux livres : **Learning for Life, Education for an Economically Competitive and Socially Responsible North America** et **Beyond NAFTA : The Western Hemisphere Interface**. L'Institut publie NAMI News, bulletin bimensuel qui suit et diffuse l'information sur les événements, les publications et les recherches ayant des répercussions potentielles sur le plan de l'action des trois pays.

Pour de plus amples renseignements au sujet de ces publications ou pour vous abonner, faites parvenir votre demande et votre carte d'affaires à NAMI News, 128 Grant Ave., Suite 106, Santa Fe, New Mexico, USA 87501 [tél. : (505) 982-3657; fax : (505) 983-5840].

Le NAMI organise une table ronde sur le thème **North American Environmental Cooperation: The Case for Sustainable Development**, qui se déroulera du 19 au 21 mars 1994 à Vancouver parallèlement à Globe 94.

Le rapport final sur ce symposium sera diffusé en mars 1994 en français, en anglais et en espagnol. Pour recevoir un exemplaire ou être informé des progrès réalisés dans le cadre de l'initiative trilatérale, veuillez communiquer avec : Elia Gorayeb [tél. : (613) 996-3649], Lorraine Bélisle [tél. : (613) 992-9919], du MAECI. Fax : (613) 992-5965.